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羊走过的路，也是人走过的路——— 北漂90后小医生远程指导妈妈就医———

春牧场
□ 李 娟

不就是看个病吗
□ 赵雅楠

15 19
为了避开血管，临床上，

医生多用B超来辅助穿刺。
因为血跟肉的回声是不一样
的，用B超好区别血管和脏

器的位置，然后医生可以在屏幕上规划
出一条避开血管的路线，之后沿着该路
线进行穿刺。

不过像这种穿刺见血的活儿，术后出
血是每个医生都担心的情况，所以穿刺之
前的血液检查非常重要，因为这关系到你
身体上穿刺后的窟窿能不能被补上。

我们都知道身体里有一种物质叫作
凝血因子，它就是身体里的补丁。如果它
的数量不够，往往意味着术后有出血倾
向，就不能进行穿刺，只有数量够了，才
有能力把穿刺留下的洞补上。

常见大内科的肾穿、胸穿，大外科的
肝穿、腹穿、心包穿，还有妇产科的羊水
穿刺都是临床上常见的穿刺，穿刺虽然
常见，但风险亦常见。

对于要做肾穿的患者，术前需要验
血合格才可以穿。而之所以要做肾穿，是
因为影像设备看到的像素太低，看不到
细胞水平，所以要取出细胞看看肾到底
被折磨成了什么样子，发生了什么改变。

由于肾在人体后腰的位置，所以患
者做穿刺时一般趴着，肚子底下垫个枕
头，好充分抬高肾脏。穿刺点常常在右肾
下极的位置，为了减轻患者的痛苦，医生
一般会打局麻，麻醉即将进行穿刺的这

块皮肤，然后让患者憋气，开始穿刺。
穿刺结束后，医生取出留存在针管

里的组织细胞，并要求患者密切监视尿
液和练习床上排尿，不为别的，就是看看
患者有没有血尿，有没有穿到患者的大
血管，同时还会要求患者静躺，因为怕活
动后出血，加重肾损伤。

其实需要让患者憋气的不只是肾
穿，还有肝穿，你一定很奇怪，为啥要憋
气呢？

因为，是个人都要喘气。我们一吸一
呼之间，膈肌会上下做活塞运动，肚子里
的器官也会左右摇摆。为了使它们稳定
住，只能给它们加压，于是，医生会告诉
你：来，憋气。

由于肝脏位于人体右侧肋弓的下
缘，所以患者常常是仰卧着。穿刺的手法
大都相似：打麻药，开始穿。你要问这个
过程痛苦吗？其实一眨眼的工夫就穿完
了，因为一般人憋气的时间也就几秒钟，
很少有人能达到运动员的水平。医生要
在你憋气的几秒内完成穿刺，即便痛苦，
几秒钟也就过去了。

那肝穿有没有危险性呢？其实，一两
秒钟的肝穿，取得的小条肝组织也就是
直径为1-2毫米，长度为2厘米左右的小
肝条，只占肝脏重量的五万分之一左右。

由于肝脏具有很强的再生能力，1/4
的肝就能长成一个完整的肝，所以五万
分之一的损失对于肝来说基本可以忽略

不计。
只是肝、肾这两个器官都是血流量

非常丰富的器官，所以，术后出血是每个
医生都很担心的情况，而这也正是这两
项操作的危险之处。因为如果没穿好，可
能就会内出血，继而形成血肿压迫其他
脏器，所以术前关于凝血功能的测定就
显得尤为重要。

除了肝穿和肾穿，胸穿其实更普遍。
而胸穿的危险不在扎出血，而在扎

出气。
对于正常人来说，肺脏外面和胸壁

之间是有极少量的滑液来润滑肺脏的，
就相当于在两个相互摩擦的面之间揩了
一层油，起着降低摩擦力的作用。

临床上很多人之所以要做胸穿，就
是因为这两层之间的区域夹杂了大量的
液体，其中以各种病原菌感染肺部引起
的炎性胸水最为多见。

这个时候，就需要医生借助外力将
胸水抽出去，因为水是实的，肺类似于
一个含气的气球，过量的胸水会挤压着
肺，让肺没法扩张，于是，人们就会呼
吸困难。

但是，扎也是有技巧的。
因为肺脏就相当于一个充满气的气

球，现在气球外面被一层水包围着，这
些水压迫着气球，使得气球越压越扁，
于是，就需要借助外力将这些水抽出
去。

馕坑底部铺着红红的煤
炭。因为馕是竖起来烤的，等
取出后，每一只馕都略呈水
滴状：一端薄一端厚。烤馕师

傅轻松优美地给每个馕表面抹上亮晶晶
的清油，扔到摊子上小山似的馕堆里，就
有人源源不断去买啦。

生活在乡间的哈萨克农民也会在自
家院子里砌馕坑，但现在人们大多都使
用烤箱。烤箱一般镶在炉灶后的火墙里。
等饭做好了，馕饼也熟了。因为烤箱是方
的，烤出的馕也是方的，像书，像一部部
厚嘟嘟黄艳艳的大部头。

在山野里烤馕的话，条件就简陋多
了。尽管条件有限，不好挑剔，但我还是
对卡西这个小姑娘烤的馕很有意见。

盛面团用的破锡盆之前一直扔在火坑
边，还装过干牛粪。早知道它的真正用途是
这个，我每天都会把它擦得亮锃锃的。

自然了，这只用途广泛的锡盆看上
去很脏。卡西为了让它干净一点儿，就反
过来在石头上磕了三下，然后直接把刚
在小桌上揉好的新鲜面团扔了进去……

我以为她起码会用水浇一浇，再拿
刷子抹布之类的用力擦洗一番。最次也
得拾根 小棍，把 盆 里的泥 块刮一刮
啊……

但我闭了嘴一声不吭。如此这般烤
出来的馕都吃了那么长时间了，一次也
没毒死过，连肚子疼都从没有过。

卡西先把牛粪堆点燃，烧一会儿后，
把火堆四面扒开，将盛着面团的锡盆放
进火堆中间烧烫的空地上，再把四周烧
红的牛粪聚拢环贴着锡盆，最后在馕饼
上盖一块皱皱巴巴的破铁皮——— 那是家
里每天扫过地后用来铲垃圾的简易簸
箕……这回她连磕都没磕一下。盖上去
的一刹那，我看到细密的土渣子从铁皮
上自由地倾撒向洁白柔软的面饼。

她又把少许正在燃烧的牛粪放到铁
皮上。方形的铁皮块实在太小，锡盆又太
大，只能勉强在盆沿上搁稳四个角，大大
露出四面的缝隙。而牛粪又堆得太多，牛
粪渣子便不时呼呼啦啦漏进盆里……

加之卡西不时用铁钩揭起铁皮块查
看下面的情形，于是场面更加纷乱吓
人……

虽然颇为惊恐，但站起身环顾四望
时，我看到的是连绵起伏的荒山野岭，看
到寂静空旷的天空中一行大雁浩浩荡荡
向西飞。与别的鸟儿不同，雁群到来的情
景简直可以称得上“波澜壮阔”，挟着无
比巨大而动人的力量。春天真的到来了。

放平视线，又看到我们孤独寂静的
毡房，以及围裹这毡房的陈旧褐毡和褪
色的花带子。再四下看看，野地里除了碎
石、尘土、刚冒出头的青草茎和去年的干
枯植被，再无一物。收回视线，看到卡西
蹲在锡盆边，浅黄色旧外套在这样的世
界里明亮得扎眼，仅仅比她面前的火焰

黯淡一些。这是一个多么小的小姑娘
啊！……又看到死去的小羊静静横躺在
不远处。胡安西兄弟俩已经对它失去了
兴趣。两人又拾回小弓，追逐好脾气的班
班欢乐地游戏。最后我低下头，透过锡盆
和铁皮之间的缝隙，看到面团一角已经
轻轻镀上了一弯最美妙的食物才会呈现
的金黄色。

这样的世界里会有什么样的脏东西
呢？至少没有黑暗诡异的添加剂，没有塑
料包装纸，没有漫长曲折的运输保存过
程。面粉、水和盐均匀地——— 如相拥熟睡
一般——— 糅合在一起，然后一起与火相
遇，在高温中芳香地绽放、成熟……这荒
野里会有什么肮脏之物呢？不过全是泥
土罢了，而无论什么都会变成泥土的。牛
粪也罢，死去的小羊也罢，火焰会抚平一
切差异。在没有火焰的地方，会有一种更
为缓慢、耐心的燃烧——— 那就是生长和
死亡的过程。这个过程也在一点点儿降
解着生命的突兀尖锐之处。

总之第一个馕非常圆满地成熟了。
金黄的色泽分布均匀，香气扑鼻。卡西把
它取出来时，像刚才磕盆那样，在盆沿上
也敲了三下。于是馕饼上粘嵌的烧煳的
黑色颗粒哗啦啦统统掉了下来。然后她
再用抹布将其上上下下擦得油光发亮。
最后拿进毡房，端端正正地靠着红色的
房架子立放——— 多么完美的食物啊，完
美得像十五的月亮一样！

□ 本报记者 陈巨慧

由林永健、蒋欣、童蕾和梁振伦等领衔主
演的都市情感励志剧《凡人的品格》，正在江
苏卫视热播。11月6日下午，主演林永健接受
媒体微信群访。

让老百姓知道媒体人的艰辛

《凡人的品格》讲述了金牌制片人展大鹏

（林永健饰），与既是妻子也是工作搭档的方
昕然（童蕾饰）因理念不合分道扬镳，接连失
去了家庭和事业，跌入人生低谷。后来，他与
蒋欣饰演的职场小白畅歌合作制作新节目，历
经磨难，终于获得事业和爱情的双丰收。

一向在荧屏以喜剧形象示人的林永健，此
次突破套路，饰演的展大鹏是一位曾经做过战
地记者的制片人，他战斗在传媒第一线，在职
场拼杀，是个名副其实的“霸道总裁”。林永
健在接受采访时表示，“展大鹏这个角色最吸
引我的地方，就是一个男人的担当。接这个角
色也是因为我身边有很多媒体朋友，有传统媒
体的，也有新兴媒体的，我想演一演他们，让
老百姓知道他们的艰辛。”

剧中的展大鹏，遭遇了事业和情感的双
重危机，中年人的生活危机再现荧屏，引发
观众共鸣。林永健很能体会展大鹏的感受，

“一个中年男人，到了这个年龄段，上有老下
有小，还要自己创办公司，会有很多问题。不
过现实生活中我不像展大鹏，我也没遇到过他
那些事儿。剧中，展大鹏的事业步入低谷，儿
子不听话，媳妇跟别人走了。现实生活中，我
的家庭很幸福，事业我很喜欢，儿子很可爱。

我之所以喜欢演员这个职业，就是因为演员可
以演人间万种情，演各色人，体会他们的喜怒
哀乐。”

蒋欣是剧组的开心果

剧中，林永健与蒋欣的搭档，被观众称为
“非典型CP”，一来是因为二人在过往荧屏中
角色差异太大，给观众的第一印象CP感不足，
“怎么看着都不搭”；另一方面，是因为剧中
二人生活经历和人生阅历差距太大，展大鹏已
娶妻生子，而蒋欣饰演的畅歌则是初出茅庐的
职场菜鸟，她与展大鹏在低谷时相遇，互相扶
持，重整旗鼓，直面挫折，更将畅歌身上初生
牛犊不怕虎的精神诠释得恰到好处，将拼搏奋
斗的劲头演绎得感染力十足。

林永健称赞蒋欣是一个很好的演员，“很
多场戏的设计和台词处理都是经过她精心创作
而来，而且她是我们剧组的开心果，走到哪里
就把欢乐带到哪里。”

他透露，在拍摄现场，蒋欣每天见他后的
第一句话永远都是：“怎么样，顺利吗？”因
为这个“顺利吗”包含的内容很丰富。而林永

健跟蒋欣说得最多的一句话则是：“你赶紧找
个好人家嫁了吧！找一个爱你的，比你爸爸妈
妈好的，嫁人吧！”林永健说：“到了这个年
龄吧，得干点儿这个年龄的事儿。这个就是我
们聊得最多的事儿。”

家和万事兴

被问及如何平衡事业和家庭的关系，林永
健表示，其实他是一个在家不操心的人。“我
们家三代人住在一起，我在外面拍戏，我岳
母、岳父、媳妇把我这个家打理得井井有条，
儿子也在茁壮成长。我的家非常温馨，不存在
什么平衡的问题。说到家庭，有句老话特别
对：‘家和万事兴’。这句话，真的是真理！”

之前带儿子林大竣参加综艺节目《爸爸去
哪儿》的录制，林永健曾说因为工作忙和儿子
相处太少，并承诺接下来空出时间会多和儿子
相处。这两年，林永健也一直在兑现自己的诺
言。“今年放暑假，我带他去了一趟美国，转
了一大圈。回来以后，他在班里讲了在美国的
见闻，受到老师和同学们的表扬。马上寒假
了，我也会跟他在一起的。”林永健说。

□记者 陈巨慧 报道
本报讯 记者11月6日从片方获悉，由彼得·

博格执导、马克·沃尔伯格主演的电影《恐袭波
士顿》，已确定11月17日起在中国内地上映。

影片根据2013年的波士顿马拉松爆炸事件改
编，讲述了在爆炸袭击案发生之后，警方对于案
件嫌犯的追捕工作的故事。此前，电影《恐袭波
士顿》已在海外上映，而影片也凭借着对事件的
高度还原、紧凑的剧情以及枪战及爆炸等惊险刺
激的内容，收获了诸多好评。

据悉，该片除了有众多好莱坞实力影星加盟
外，更有第88届美国国家评论协会奖、年度十大
影片等奖项加身。众多马拉松爱好者对影片也是
赞不绝口。

□通讯员 李 峰 金立新
记者 王 建 报道

本报讯 11月5日，千乘湖全国马拉松赛在
高青县鸣枪开跑。

本次比赛起点设在千乘湖畔，比赛路线穿越
慢城湿地和黄河大堤。来自全国各地的3000多名
马拉松爱好者参加了比赛。

千乘湖全国马拉松赛在高青举行

美国影片《恐袭波士顿》
17日起中国内地上映

在都市情感励志剧《凡人的品格》中演绎职场媒体人———

林永健：生活中没有“中年危机”

□ 本报记者 王 建

11月7日晚，两连胜的山东高速男篮继续主
场作战，对手是本赛季CBA最年轻的球队———
浙江男篮。

常规赛打了四轮，谁是最炙手可热的本土
球员？答案不会有任何争议，非丁彦雨航莫
属。他在两场主场比赛中都得分上40，还在客
场对阵北京队时投入制胜一球，几乎以一己之
力为高速男篮拿下三场胜利。

丁彦雨航的表现如此出色，引来无数溢美
之词，最常见的，是把他叫做“丁外援”，意
指他的能力能比肩甚至超过外援。前四轮，丁
彦雨航在与詹宁斯、马布里等外援的对决中不
落下风。到了第五轮，情况有所变化——— 他将
首次迎来一位得分能力同样突出的本土球员的
挑战。

这位球员就是国手吴前。和丁彦雨航一
样，吴前从上赛季开始爆发。去年11月13日，
浙江队客场挑战八一队，吴前得到28分，创造
了个人职业生涯的得分纪录。两个月后，吴前
又把这一纪录提升到31分，当时的对手正是高
速男篮。

凭借在联赛中的优异表现，吴前入选了中
国男篮蓝队，在与澳大利亚队的友谊赛中曾得
到25分。从国家队归来后，吴前更加成熟。本
赛季首战，浙江队客场103：96击败八一队，他
在比赛中拿下32分，再度刷新个人得分纪录。
前四场比赛，吴前场均得到25 . 5分，仅次于丁
彦雨航和易建联，在本土球员中排名第三。因
此，这场比赛也是第一号和第三号本土得分手

的较量。
两队都有CBA最优秀的本土球员，他们谁

的帮手多，胜利的天平就会向谁倾斜。从目前
来看，形势对高速男篮比较有利。

本赛季，浙江队大幅年轻化，青年队主教
练刘维伟执掌帅印，阵容中新增加了5名1999年
出生的球员，平均年龄不到22岁，是CBA最年
轻的队伍。年轻球员一时还难挑重担，外援和
老将的作用就十分重要。球队引进的威姆斯和
斯托克斯都有在NBA打球的经历，其中威姆斯
场均能得到30分，攻击力很强，但大外援斯托
克斯已经因伤缺阵两场。斯托克斯这场球能不
能打还是未知数，如果他继续缺阵，浙江队就
不得不以单外援出战。

上一场比赛，高速男篮外援劳森因为发烧
缺阵，主教练凯撒表示，劳森在积极治疗，争
取能赶上与浙江队的比赛。有消息称，劳森的
身体已经没有大碍，将会在比赛中披挂上阵。
如果消息属实，对高速男篮是极大的利好。劳
森不在，高速男篮少了组织核心，进攻过度依
赖丁彦雨航和莫泰尤纳斯，两个人出场时间很
长，打得很累。劳森回归后，他的组织串联能
让队友打得轻松一些，同时他本人也有不俗的
得分能力，能够分担队友的进攻压力。

与浙江队大量补充年轻球员不同，高速男
篮新赛季引进的内外援既有名气也有实力，即
使是从青年队上调的朱荣振也已成名已久。从
阵容厚度而言，高速男篮要胜过浙江队。

需要指出的是，打完这个主场后，高速男
篮就要迎战辽宁、深圳、广东等劲旅。也就是
说，这是高速男篮遭遇强敌前最后一场相对好
打的比赛，一场胜利很有必要。

高速男篮今晚主场迎战浙江队———

小丁对吴前，能否三连胜？

当地时间11月5日，年度喜剧电影《老爸当家2》在美国洛杉矶举行首映礼。影片演
员、巴西超模亚历山大·安布罗休现身。 □CFP 供图
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据新华社天津１１月６日电 在将“升班马”
天津权健带入下赛季亚冠赛场后，卡纳瓦罗急流
勇退，选择跟自己缔造的这支球队告别。另一位
欧洲少壮派教练保罗·索萨接替了他，欲书写球
队新的历史。

６日的天津权健赛季总结大会上，权健董事
长束昱辉公布教练更换之后，卡纳瓦罗和保罗·
索萨先后上台亮相、发言。

卡纳瓦罗一年半前接替卢森博格成为当时还
在中甲的天津权健的主帅，在球队一度冲超无望
的情况下他完成了这一看似不可能完成的任务。
中超处子赛季，卡纳瓦罗又接连创造“升班马”
奇迹，赛季双杀“七冠王”广州恒大、获得联赛
季军、闯进下赛季亚冠。

但是，美好的事情总有开始和结束。卡纳瓦
罗说，自己在一到两个月前就做了离开的决定，
“未来面对亚冠的压力与中超的竞争，球队需要
新的刺激和推动，我担心我给不了他们这种刺
激，他们需要新的声音和新的激励”。

新的任务落在了葡萄牙人保罗·索萨肩上。
这位意甲佛罗伦萨前主帅说：“我选择执教权
健，正是看中俱乐部的雄伟抱负和长远计划。我
很愿意在目前的基础上，帮助球队进一步提
高。”据了解，索萨在权健获得的是一份“１＋
１”合同。

卡纳瓦罗告别天津权健
继任者保罗·索萨欲书写新辉煌

据新华社洛杉矶１１月５日电 漫威电影《雷
神３：诸神黄昏》本周末在北美首映，并以１．２１
亿美元的票房成绩登顶北美周末票房榜。

《雷神３：诸神黄昏》由漫威影业出品、迪士
尼公司发行，是２０１１年的《雷神》、２０１３年的
《雷神２：黑暗世界》的续集。１．２１亿美元的票
房收入名列今年北美票房首周末成绩的第四位。

《雷神３：诸神黄昏》是“漫威电影宇宙”系
列的第１７部电影。加上该片在北美以外电影市场
３．０６亿美元的收入，其全球票房总收入已经达到
４．２７亿美元。目前观众给该片评分为“Ａ”，在
烂番茄网上有９３％的新鲜度。

另外一部本周上映的新片、ＳＴＸ娱乐公司发
行的《坏妈妈的圣诞节》入账１７０３万美元，排名
本周末北美票房榜第二位。

《雷神３：诸神黄昏》
登顶北美周末票房榜榜首
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